











































mengkomunikasikan tentang kehidupan kelompok yang satu dengan kehidupan kelompok yang lain. Jilbab menjadi ciri dari budaya yang satu dengan yang lain. Seperti halnya jilbab di Palestina berbeda dengan jilbab yang di kenakan wanita Nubian, jika di Palestina dapat diidentifikasi dengan rajutan tertentu yang sampai saat ini digunakan. Maka di Nubian, jika mereka ingin keluar rumah mereka menggunakan *jarjar* yang memiliki kerut besar di bagian bawah hal ini berbeda dengan yang dikenakan wanita bukan dari Nubian untuk keluar, karena yang bukan warga Nubian lebih menggunakan *gallabiyya sufra* dan *kumikol*.

Begitu juga di Indonesia, tentu jilbab di Indonesia juga berbeda dengan jilbab yang di gunakan di daerah timur tengah. Jilbab di Indonesia sesuai dengan apa yang ada di Indonesia. Jika di banyak negara banyak yang menggunakan jubah, maka di Indonesia akan sangat biasa melihat jilbab yang dipadupadankan dengan celana, model jilbab yang bermacam-macam tentu akan sangat mudah kita jumpai di Indonesia. Ditambah lagi dengan komunitas-komunitas hijabers yang ada di Indonesia, walaupun di Indonesia juga kita temui ada yang menggunakan jubah, tapi pengguna jilbab dengan model-model terkini masih sangat banyak di Indonesia. Jadi jilbab merupakan suatu cakupan yang sangat luas yang di dalamnya bisa menggambarkan suatu nilai, identitas dari ruang sosial yang berbeda.

Seperti halnya fenomena di dalam karya ini disebutkan bagaimana jilbab terus berkembang dari masa ke masa. Dalam perkembangannya, Fadwa menjelaskan bahwa jilbab merupakan produk bukan asli Islam, pada

masa sebelumnya sudah dikenal apa itu jilbab. Jilbab merupakan budaya asing bagi masyarakat Arab. Islamlah yang datang mengadopsi jilbab karena tidak dilembagakan dan jilbab sangat cocok dengan Islam. Jilbab merupakan sebuah praktek yang dari dahulu sampai sekarang masih tetap ada dan memberikan nuansa baru di berbagai faktor, entah itu politik, kelas atau sebagainya. Berikut adalah pemikiran Fadwa El Guindi tentang jilbab yang membahas tentang kesalehan, kesopanan dan perlawanan.

Pertama tentang jilbab dalam hal kesalehan, dalam pemikirannya tentang jilbab dalam aspek kesopanan disini Fadwa menjelaskan bahwa di dalam jilbab tidak hanya sebatas pakaian yang dikenakan dan digunakan untuk menutup kepala saja. Khususnya untuk umat Islam, dalam beribadah ada hal-hal yang harus diperhatikan dengan baik dan seksama. Pakaian tertutup atau jilbab ini dalam Islam sering digunakan untuk beribadah. Umat Islam yang melakukan beribadah baik laki-laki ataupun perempuan wajib untuk menutupi area-area genital yang seharusnya ditutupi sesuai aturan-aturan yang diberikan dalam Islam. Jadi jilbab tidak hanya sebatas pakaian, tidak sebatas pembeda antara yang bangsawan dan yang budak tapi ketika beribadah dan menghadap kiblat harus menggunakan pakaian tertutup yaitu jilbab. Tapi yang harus diingat bahwa menggunakan jilbab tidak hanya sebatas menggunakan jilbab wanita ataupun laki-laki harus bisa menjaga dan mengendalikan nafsunya.

Kemudian tentang pemikirannya tentang jilbab sebagai aspek kesopanan, Fadwa mengatakan bahwa aspek kesopanan ini digunakan untuk

memberikan penghormatan untuk wanita. Jadi harus ada ruang terbuka untuk wanita yang harus dihargai kerjanya dan harus di apresiasi setiap penghargaannya. Dalam kesopanan wanita diibaratkan dengan wanita suci, maka kesucian itu harus dijaga dengan baik. Pemberian pakaian wanita dalam pemikirannya ini diibaratkan sebagai pemberian kiswah pada Ka'bah. Ka'bah adalah tempat yang suci maka pemberian pakaiannyapun juga sangat diperhitungkan. Anggapan wanita suci ini harus dilindungi, dan menggunakan pakaian tertutup merupakan salah satu bentuk untuk menjaga kesucian wanita dan kesopanan wanita. Dari menjaga anggota tubuh inilah wanita akan dihormati.

Dan yang terakhir adalah aspek perlawanan, dimana dalam penelitian ini Fadwa mengatakan bahwa jilbab adalah simbol perjuangan dan perlawanan. Jilbab adalah sesuatu yang telah dikenal dari zaman dahulu hingga sekarang. Oleh karenanya jilbab telah memiliki sejarah tersendiri. Jilbab memiliki pengikut yang bertambah dari tahun ke tahunnya. Sampai pada akhirnya jilbab memiliki pegalaman tersendiri. Dari sejarah yang diceritakan di atas bahwa jilbab memiliki sejarah berbeda-beda antara daerah satu dengan daerah yang lain tapi tetap jilbab memiliki fungsi yang menurut pemakainnya bermanfaat.

Dalam penggunaannya tentu ada pihak yang mendukung akan adanya jilbab, dan ada pula pihak yang menolak akan adanya jilbab. Dalam aspek perlawanan, jilbab ada untuk melawan para penentang jilbab ini. Banyak feminis yang menolak dengan adanya jilbab, mereka mengatakan bahwa

jilbab hanya bentuk dari penindasan, jilbab suatu bentuk ketidakadilan gender, dan jilbab itu merendahkan.

Para penentang jilbab selalu mencari cara supaya tidak ada yang menggunakan jilbab. Seperti yang dijelaskan di Aljazair juga ada kelompok yang ingin memPranciskan wanita Aljazair dengan mempengaruhi untuk melepas jilbab wanita Aljazair. Selain itu di Iran juga ada penentangan jilbab yang dilakukan oleh Syah Reza Pahlevi yang melarang penggunaan jilbab dan akan menahan orang yang mengenakan jilbab. Di Indonesia penolakan terhadap jilbab sempat terjadi, mulai dari penelohan terhadap murid-murid yang mengenakan jilbab, dan harus melepaskan jilbab yang mereka kenakan jika ingin tetap sekolah di sekolah itu. Kemudian adanya perusahaan-perusahaan yang menolak mempekerjakan wanita yang menggunakan jilbab dengan alasan untuk kelancaran dalam bekerja.

Namun semua anggapan feminis dan semua penolakan dari para penentang jilbab telah berbalik arah. Banyak pengguna jilbab yang menentang para penolak jilbab. Seperti pemberontakan di Aljazair terhadap Perancis, karena wanita Aljazair yang tetap memegang teguh jilbab yang mereka kenakan dan jilbab menang di Aljazair. Sementara itu di Iran setelah Syah Reza turun tahta, kewajiban melepas jilbab tidak diberlakukan lagi. Jilbab digunakan untuk menolak kaum Pahlevis dan Westernisasi, dan dari sini tidak ada lagi wanita yang kepalanya terbuka di Iran. Sementara di Indonesia, jilbab sekarang sudah menjadi tren, banyak tren busana dengan jilbanya belakangan ini, banyak perusahaan yang sudah membolehkan

pekerjanya berjilbab, dan banyak sekolahan yang telah menerima muridnya untuk berjilbab. Bahkan lembaga penegak hukum di Indonesiapun yang perempuan sudah boleh berjilbab.

Anggapan para feminis yang mengatakan bahwa jilbab hanya sebuah ketidakadilan gender tidak berlaku bagi para pemakai. Bagi mereka jilbab bukan hanya penutup kepala tapi sudah menjadi identitas dan jati diri yang harus dipertahankan. Selain itu jilbab juga menjadi simbol kekuatan dan jilbab akan terus berkembang dari masa ke masa sampai sekarang. Dalam sejarah buku juga dijelaskan, bahwa jilbab telah ada dari dahulu. Jilbab digunakan oleh banyak kalangan sebelum datangnya Islam. Dan sampai saat ini jilbab masih sangat cocok dengan Islam, oleh karenanya jilbab dalam Islam terus berkembang. Tapi bukan berarti jilbab merupakan produk Islam, karena sejak zaman Persia jilbab telah ada.

Dari semua pemaparan di atas jika ditarik sesuai dengan dapat diketahui bahwa nilai, identitas, dan jilbab adalah satu-kesatuan yang tidak bisa dipisahkan. Sesuai dengan pengertian menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia yang menyatakan bahwa nilai merupakan suatu atau hal-hal yang penting bagi manusia. Dan identitas merupakan simbol atau ciri dari sesuatu maka jika digunakan untuk jilbab akan sangat berkaitan. Maka sangat jelas bahwa dalam jilbab terdapat nilai dan identitas itu. Mengapa demikian, karena jilbab merupakan sesuatu yang penting bagi pemakainya, dan dibalik kepentingan penggunaan jilbab, jilbab juga menjadi sebuah lambang dari



suatu daerah atau golongan. Seperti yang terjadi di Palestina, Nubian dan di Indonesia, jilbab memiliki nilai dan identitasnya tersendiri.

Seperti yang telah dipaparkan diatas, nilai jilbab bisa ketahu dengan adanya perlawanan terhadap para penentang jilbab. Dengan nilai pentingnya jilbab, jilbab mampu dipertahankan untuk menghadapi para penentang, dan mereka pengguna jilbab menggunakan kekuatannya untuk tetap mempertahankan jilbab yang mereka kenakan. Dengan menjaga jilbabnya, berarti nilai kesopanan dan kesalehan juga tetap terjaga. Karena nilai kesopanan wanita disimbolkan dengan penggunaan pakaian tertutup dan jilbab bagi wanita selayaknya penutup Ka'bah. Dan dengan penggunaan jilbab nilai kesalehan pun dapat dicapai, karena beribadahpun juga harus menutup organ-organ wanita yang mengundang nafsu. Jilbab memiliki nilai penting disini. Jilbab bukan beban jilbab itu dambaan bagi pemakianya.

Untuk identitas dari jilbab, kita bisa lihat dari model-model penggunaan jilbab yang ada. Jilbab yang dipakai, menunjukkan daerah tertentu. Seperti yang disebutkan bahwa jilbab di Palestina, berbeda dengan Nubian dan begitu juga di Indonesia. Selain menggambarkan lokasi atau ciri dari suatu daerah, di dalam jilbab terdapat suatu ciri yang menggambarkan penggunanya. Selain melambangkan identitas *Veil:Modesty, Privacy, and Resistance* yang dalam bahasa Indonesia kesopanan, kesalehan, dan perlawanan, jilbab juga menjadi lambang dari tren busana. Di Indonesia, jilbab sudah menjadi identitas *fashion* kekinian. Jadi jilbab kini menjadi simbol banyak makna, di Indonesia sendiri kita

akan mudah mengatakan mana pengguna jilbab yang mengikuti tren dan mana yang syar'i, itu semua karena adanya identitas, ciri, atau simbol dari jilbab.

Oleh karenanya dalam hal jilbab, nilai dan identitas sangat berkesinambungan. Dalam jilbab terdapat nilai dan identitas secara bersamaan. Dalam jilbab terdapat nilai-nilai yang sangat penting untuk penggunaannya, baik dari sisi nilai kesalehan, nilai kesopanan, dan nilai perjuangan dalam perlawanan. Dan dalam nilai itu sudah menggambarkan identitas dari jilbab. Dalam nilai kesalehan terdapat identitas *religiusitas* bagi penggunaannya. Dalam nilai kesopanan, terdapat identitas moral di dalamnya. Dalam nilai perlawanan terdapat identitas perjuangan di dalamnya. Untuk tren, jilbab juga memiliki identitas mode.

Jadi di dalam jilbab terdapat nilai dan identitas yang memiliki fungsi dan peran yang sangat luas. Dalam jilbab terdapat citra yang menggabungkan nilai dan identitas dan menjadikannya satu-kesatuan yang tidak terpisahkan. Jilbab memiliki peran untuk mendekatkan pemakainya dengan Tuhannya sebagai aspek kesalehan, jilbab menjadi lambang moral sebagai aspek dari kesopanan. Dan jilbab yang menjadi lambang resistensi untuk melawan.

Jilbab adalah sebuah praktik yang dari dulu hingga sekarang ada. Seperti yang diaparkan diatas. Dalam karya ini Fadwa tidak membela pihak manapun tentang jilbab. Dia memberikan pemahaman yang utuh

tentang jilbab itu sendiri. Sesuai dari data yang telah di paparkan jilbab atau pendapat yang melatar belakanginya hingga terdapat berbagai pendapat didalamnya tidak terlepas dari tafsiran ayat tentang jilbab itu sendiri. Seperti yang telah di paparkan pada bab sebelumnya bahwa ada berbagai pendapat tentang jilbab itu ada yang mengatakan sebagai kewajiban dan ada yang mengatakannya sebagai produk budaya.

Terlepas dari hasil penelitian yang memperoleh pemikiran bahwa dia hanya memberi gambaran umum tentang jilbab secara utuh supaya tidak ada perdebatan yang mengatasnamakan dirinya atau kelompoknya yang paling benar. Peneliti ingin menyampaikan pendapatnya tentang jilbab. Seperti yang telah disinggung diatas bahwa banyaknya pendapat yang berbalik. Seperti adanya penolakan kemudian membolehkan, saya sebagai peneliti memiliki pandangan bahwa jilbab termasuk kewajiban yang harus dijalani.

Tentu pendapat saya tidak terlepas dari lingkungan dan adat kebiasaan yang dari dulu sudah mengatakan bahwa jilbab itu wajib. Mengapa saya mengatakan demikian karena saya menyakini apapun yang ditetapkan sebagai kewajiban pada masa itu tentu memiliki manfaatnya sampai sekarang walaupun penetapannya saat itu tidak lepas dari kondisi sosial budaya di masa itu. Tapi saya juga tidak akan memaksakan setiap orang untuk sependapat dengan saya, karena banyak pendapat yang ada dibelakangnya. Semoga tulisan ini dapat memberi manfaat dalam pengambilan keputusan yang lebih bijak.